

INFORME CHILE N°20/2023

Período: 11/06/2023 - 17/06/2023

I. Lista de Títulos de los Resúmenes

- 1.- Ministerios de Salud y Defensa se unen al Ejército y ACHM para vacunación contra la influenza en alianza nacional
- 2.- Conmemoración del golpe militar: El 96% de las FF.AA. no había nacido en ese entonces
- 3- Gobierno y poderes del Estado se reúnen por ataques a infraestructura crítica y diputados piden medidas legislativas contra el terrorismo en la Macrozona Sur
- 4- Condenan a altos mandos militares por violaciones a los derechos humanos durante la dictadura en Chile
- 5- Excomandante en jefe del Ejército de Chile, Humberto Oviedo, formalizado por lavado de activos y malversación de caudales públicos
- 6- Ataque incendiario en Curacautín deja una casa patronal destruida: se encontró lienzo exigiendo traslado de comuneros a cárcel de Angol
- 7- Ataques incendiarios en La Araucanía y Biobío: casas destruidas y hallazgo de arma de guerra
- 8- Debate sobre la incorporación de un capítulo sobre las Fuerzas Armadas en la nueva Constitución genera controversia en el Consejo Constitucional
- 9- Autoridades de Gobierno y de la Armada de Chile visitan Isla Dawson en conmemoración de los 50 años del golpe de Estado

II. Resúmenes

1.- Ministerios de Salud y Defensa se unen al Ejército y ACHM para vacunación contra la influenza en alianza nacional

De acuerdo a lo informado por El Mercurio y La Tercera, en una alianza sin precedentes, los Ministerios de Salud y Defensa Nacional, junto al Ejército y la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM), anunciaron

un apoyo conjunto para la vacunación contra la influenza a nivel nacional. Las ministras de Salud y Defensa, Ximena Aguilera y Maya Fernández, respectivamente, junto a otras autoridades, informaron sobre el despliegue de equipos del Ejército en cinco operativos simultáneos en la Región Metropolitana. Esta colaboración permitirá ampliar las capacidades de los equipos de vacunación municipales con personal de sanidad del Ejército, fortaleciendo la estrategia de vacunación y la disponibilidad de camas en hospitales. Además, se hizo un llamado a reforzar y ampliar los puntos de vacunación en todo el país durante el fin de semana. (El Mercurio - Nacional - 17/06/2023; La Tercera - Nacional - 17/06/2023).

2.- Conmemoración del golpe militar: El 96% de las FF.AA. no había nacido en ese entonces

De acuerdo a La Tercera, las Fuerzas Armadas de Chile, que se preparan para conmemorar los 50 años del golpe militar del 11 de septiembre de 1973, enfrentan la incomodidad de tener a la mayoría de sus miembros sin haber nacido en esa época. Tanto el Ejército, la Armada como la Fuerza Aérea están conscientes de que el bien a preservar no es la dictadura, sino la institucionalidad y sus funcionarios. La cifra revela que un 97% de los funcionarios del Ejército y un 96% de los integrantes de la Armada nacieron después de la fecha del golpe. Estos números demuestran el desafío que enfrentan las Fuerzas Armadas al conmemorar un evento del que la mayoría de sus miembros no vivieron. (La Tercera - LT Sábado - 16/06/2023).

3- Gobierno y poderes del Estado se reúnen por ataques a infraestructura crítica y diputados piden medidas legislativas contra el terrorismo en la Macrozona Sur

Según La Tercera, el Gobierno de Chile ha convocado a una cumbre con los presidentes del Senado y la Corte Suprema para abordar los recientes ataques a la infraestructura crítica del país. Se han acelerado las investigaciones y se busca identificar y sancionar a los responsables. Además, en una reunión con diputados de oposición, se planteó la necesidad de reformular las leyes Antiterrorista y de Inteligencia para enfrentar la violencia en la Macrozona Sur, donde se intensifican los actos terroristas. (La Tercera - Política - 14/06/2023; La Tercera - Política - 14/06/2023).

4- Condenan a altos mandos militares por violaciones a los derechos humanos durante la dictadura en Chile

El Mostrador y La Tercera informan que la Corte Suprema de Chile ha condenado al general en retiro Santiago Sinclair y a cuatro militares más por su participación en ejecuciones y homicidios durante la dictadura militar en el país. Sinclair, antiguo miembro de la Junta Militar y estrechamente vinculado a Augusto Pinochet, recibió una condena de 18 años de prisión por la ejecución de miembros del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) en Valdivia. Además, se dictaron condenas contra otros implicados por los homicidios perpetrados durante el paso de la Caravana de la Muerte por Valdivia en

octubre de 1973. Estas sentencias refuerzan la lucha por la justicia y la memoria histórica en Chile. (El Mostrador – País – 17/06/2023; La Tercera - Nacional - 17/06/2023).

5- Excomandante en jefe del Ejército de Chile, Humberto Oviedo, formalizado por lavado de activos y malversación de caudales públicos

A partir de lo que informa El Mostrador y La Tercera, el excomandante en jefe del Ejército de Chile, Humberto Oviedo, ha sido formalizado por el Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago por lavado de activos y malversación de caudales públicos. La fiscalía Centro Norte lo investiga por supuestas maniobras financieras para ocultar la malversación de dinero proveniente de gastos reservados asignados al Estado Mayor del Ejército. Se sospecha que Oviedo recibía \$6 millones mensuales de gastos reservados para uso personal. Esta formalización se suma a otras investigaciones previas en las que Oviedo ha estado implicado por fraude al Fisco. (El Mostrador – País – 14/06/2023; La Tercera – Nacional – 14/06/2023).

6- Ataque incendiario en Curacautín deja una casa patronal destruida: se encontró lienzo exigiendo traslado de comuneros a cárcel de Angol

La Tercera se refiere a un acontecimiento sucedido durante la madrugada del 16 de junio, donde un grupo de desconocidos ingresó al fundo Antaro 2 y provocó un incendio que consumió por completo la vivienda. Junto a la casa incendiada, se descubrió un lienzo firmado por el Movimiento Resistencia Mapuche Malleco, en el que se menciona al Presidente Gabriel Boric y se demanda el traslado de comuneros a la cárcel de Angol. Este ataque se produce en el mismo día en que el Presidente se encontraba visitando la Región de La Araucanía. Además, se suma al incendio de una capilla en Quepe, donde otro lienzo solicitaba el regreso de los comuneros involucrados en un motín y secuestro de gendarmes en la unidad de Angol en mayo pasado. La Asociación de Contratistas Forestales hizo un llamado a dismantelar a estos grupos armados y solicitaron una mayor intervención de las Fuerzas Armadas en la zona. (La Tercera - Nacional - 16/06/2023).

7- Ataques incendiarios en La Araucanía y Biobío: casas destruidas y hallazgo de arma de guerra

La Tercera y El Mercurio se refieren a ataques incendiarios registrados en la Macrozona Sur. Durante la madrugada, una casa patronal fue incendiada en Curacautín, dejándola completamente destruida, y se encontró un lienzo exigiendo el traslado de comuneros a la cárcel de Angol. En otro incidente en Los Ángeles, una cabaña fue consumida por el fuego y se halló un artefacto de tipo mortero, de uso militar, entre los escombros. Las autoridades realizan investigaciones en ambos casos, mientras aumentan las preocupaciones sobre la escalada de violencia en la zona y se demanda una mayor intervención de las fuerzas de seguridad. (El Mercurio - Nacional - 12/06/2023; La Tercera - Nacional - 16/06/2023).

8- Debate sobre la incorporación de un capítulo sobre las Fuerzas Armadas en la nueva Constitución genera controversia en el Consejo Constitucional

De acuerdo a El Mercurio, el debate sobre la incorporación de un capítulo sobre las Fuerzas Armadas en la nueva Constitución genera controversia en el Consejo Constitucional. En marzo, la propuesta de incluir dicho capítulo fue rechazada por la Comisión Experta, lo que ha generado dudas sobre si el reglamento lo permite. El presidente de la comisión de Sistema Político, Edmundo Eluchans, considera que sería razonable tener un capítulo dedicado a las FF.AA. y de Orden y Seguridad, tal como lo establece la Constitución actual. Sin embargo, señala que hay una posible intención de desaire hacia las FF.AA. y las Fuerzas de Orden y Seguridad, aunque el contenido del capítulo actualmente propuesto es satisfactorio. Eluchans hará todo lo posible para que se reincorpore el capítulo, pero aún no se sabe qué sucederá. En la misma línea, el consejero Antonio Barchiesi opina que no hay obstáculo para su inclusión. (El Mercurio - Nacional - 16/06/2023).

9- Autoridades de Gobierno y de la Armada de Chile visitan Isla Dawson en conmemoración de los 50 años del golpe de Estado

El Mercurio y La Tercera informan que Autoridades de Gobierno y de la Armada de Chile realizaron una visita a Isla Dawson en la Región de Magallanes para conmemorar los 50 años del golpe de Estado de 1973. Más de 100 familiares de detenidos y agrupaciones de Derechos Humanos se unieron a la visita. La ministra de Defensa resaltó la importancia de construir un futuro basado en la democracia y el respeto a los Derechos Humanos. Durante la visita, se llevaron a cabo actos conmemorativos y se recorrieron los antiguos campos de concentración. El evento buscó reflexionar sobre la memoria y la democracia como pilares para un futuro mejor. (El Mercurio - Nacional - 13/06/2023; El Mercurio - Nacional - 15/06/2023; La Tercera - Nacional - 13/06/2023; La Tercera - Política - 13/06/2023).

III. Sitios de Referencia

El Mercurio - Versión Online (EMOL): <https://www.emol.com>

El Mostrador - <https://www.elmostrador.cl>

La Tercera - <https://www.latercera.com>

IV. Equipo

Mireya Dávila - Coordinadora del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II.

Carolina Riquelme - Miembro del Semillero de Investigación del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II.

Alan Sepúlveda - Ayudante de Investigación del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II.

